

# GACETA DE TENERIFE

Año VIII

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 2083

OFICINAS  
SAN FRANCISCO, 7

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Domingo 29 de Abril de 1917

Precios de suscripción y tarifas,  
véanse en 6.ª plana

TELEFONO  
NUM. 425



EL SEÑOR

## Don Alonso Zalazar y Berriz

HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermano político, tía, sobrinos y demás parientes;

Suplican a sus amistades, se sirvan encomendar su alma a Dios, y asistir a los funerales, que se celebrarán en la parroquia del Sagrario Catedral, a las 4 de la tarde y a la conducción del cadáver que saldrá a las 5, desde la casa mortuoria calle de Alfonso XIII número 3, al cementerio Católico, del día de hoy. La Laguna 29 de Abril de 1917.

No se reparten esquelas.

El duelo se despidió en el sitio de costumbre.

CUENTOS DEL DOMINGO

## POETISAS

por Martín Scheroff.

Agripino Alcaparra, chico guapo y listo si los hay, pero que tiene la desgracia de disfrutar de poco sueldo por lo mal que anda en Madrid esto de los empleos (pues Agripino está empleado en no sé qué ministerio), oyó una noche en cierta reunión de medio pelo cantar la habanera de la Cotorrita a Serafina Berruete, y desde aquel inolvidable momento se decidió su destino.

¡Qué voz! ¡Qué inflexiones! ¡Qué sentimiento sobre todo, cuando, llevándose ambas manos al corazón, decía Serafina aquello de

¡Ay, cotorrita! ¡Ay, cotorrita!  
¡saca la patita!

—¡Esa chica es un ángel!—dijo conmovido Alcaparra a una brigadiera coja que había a su lado, y deseaba pescar a Agripino para la mayor de sus niñas, picada de viruelas y que parecía una espátula. Cuando tal sentimiento demuestra refiriéndose a una cotorra, que al fin y al cabo es un animal, dicho sea con perdón de V., ¿qué será cuando ese tesoro de ternura lo empiece en un esposo amante y joven además? ¡Ay, brigadiera! Yo necesito declarar mi amor a esa Serafina, que es un serafín, y si me corresponde nos casaremos en cuanto cobre este mes.

—¡Ay, Agripino! ¡Qué engañado viven Vds. en este Madrid los jóvenes sensibles de provincias! Ahí donde ve V. a Serafina, tan ideal y tan poética, tiene un genio insufrible. En casa no hay quien la aguante, y el otro día le pegó con una zapatilla a su aguador, que es primo segundo de mi cocinera. Además, no es tan guapa como parece: se pinta las s'jas y tiene una verruga en el ojo izquierdo, y por eso usa el monóculo cuando mira a los jóvenes; fíjese V. bien.

Pero ni por esas Agripino estaba profundamente enamorado, y como además le cayeron por entonces doce duros a la lotería, declaró inmediatamente su honesto pensamiento a la Berruete, que después de algunos remilgos fundados en que Alcaparra usaba en todo tiempo un chaquet azul ribeteado con trencilla en las bocamangas, le dijo por fin que sí, y se casaron.

Y ¡qué mal le ha salido la cuenta al pobre Alcaparra! Porque Serafina tiene un carácter de pantera acabada de coger, que no hay quien la aguante, y para colmo de desdichas es ilustrada y—¡Dios te libre de ellas, lector!—poetisa...

—Agripino—dijo al infeliz Alcaparra al día siguiente de la boda—es preciso que hagamos un viaje de recreo a París. Es moda de los recién casados. ¿Verdad que lo haremos, Agripino?

—¡Pero, mujer, si aunque nos den billetes a precio reducido y vayamos en tercera sin equipaje ni nada, no podemos llegar a El Escorial! ¿Cómo quieres que vayamos a París?

—Tú verás, Agripino: tú te ingeniabas para complacer a tu mujercita. Yo necesito aire, luz, horizontes, espacio...

—¡Pues si este cuarto es muy soleado y se respira aquí un aire muy puro! Ya ves, piso quinto con entresuelo y primero...

—Además, es preciso que un doctor extranjero me extirpe la protuberancia esferoidal del ojo.

—¿La protuberancia?...  
—La verruga del párpado, Agripino! Tú no me comprendes, y haces que exprese mis pensamientos en lengua vulgar.

—Esa operación es muy delicada, Serafina—dijo Alcaparra saltándosele las lágrimas—y pudiera quedarme viudo: espérame siquiera que pase la luna de miel.

Serafina pone a cada instante en ridículo a Alcaparra delante de los domésticos y de las visitas de confianza.

—¡Ay, Alcaparra, Alcaparra!—le dice.—¿Por qué me casé contigo? Tú eres un ser vulgar. Te gusta la carne estofada con zanahorias y los colores chillones! Yo no puedo ser feliz contigo. ¡No me comprendes! Yo no puedo resignarme a la triste condición de esas mujeres adocenadas que emplean su talento en arreglar los cajones de la cómoda y ocuparse en haciendas serviles: yo he nacido para oficios liberales.

—¿Liberales? Si fuera moda podrías formar parte del gabinete Sagasta...

—No es eso, agripino. ¡Calla, que me da el ataque nervioso! ¡Déjame! ¡Vete! ¡Te detesto!

—Serafinita—dice media hora después Alcaparra, tocando tímidamente con los nudillos en la puerta del cuarto de su mujer.—¿puedes oírme?

—No puedo ahora, Agripino. Estoy componiendo.

—¡Oh placer!—murmura Alcaparra dirigiendo al cielo una mirada de profunda gratitud y retirándose de puntillas.—¡Está componiendo! ¿Y qué será lo que está componiendo...? Sin duda mis calcetines, porque están rotos los tres pares que tengo, y el otro día me treví a indicárselo modestamente... ¡Si sí, eso es! ¡Oh esposa mía, cuánto te amo! ¡Y yo que te juzgaba una mujer sin disposición para una casa, y ahora resulta que te abates hasta componer con tus delicadas manos mis groseros calcetines!

—¿Serafinita?...—dice Agripino volviendo a los cinco minutos un poco más animado, y atreviéndose a empujar la puerta.—¿Concluiste de componer?...  
—Déjame, Agripino, que estoy acabando el estrambote.

—¿El estrambote?—murmura para sí Alcaparra.—¿Qué será eso? ¡Ah, vamos! Será el talón de los calcetines, que se llamará estrambote en lengua culta.—Dime, Serafinita, y perdona si te molesto—añade en alta voz atreviéndose a asomar la cabeza.—¿que es estrambote?

—La conclusión del soneto. ¿Tú no sabes que hay sonetos con estrambote? ¡No entiendes de nada, Agripino! ¡No sabes lo que significa protuberancia, ni estrambote, ni nada! ¡Ah! ¿Por qué me casé contigo?

—¡He pocos días fuimos a visitar a los señores de Alcaparra, y nos es-

contramos a la Berruete muellemente reclinada en un sofá, leyendo un tomo de poesías sentimentales.

Serafina, apenas la saludamos, tocó un timbre y apareció una doméstica recién llegada de Hornachuelos.

—¿Dónde está el señorito?—preguntó.

—Está en su cuarto componiendo los calcetines—contestó la doméstica...

## Para "El Imparcial"

Nuestro colega «El Imparcial», contesta en su número de ayer a nuestro artículo del jueves titulado «Hable claro la prensa intervencionista».

Dice que no lo hace «por el tono imperativo que usa «Gaceta de Tenerife» sino por que a nosotros nos gusta también hablar pronto y claro».

Lo celebramos, pero, conste, que al escribir nuestro anterior artículo, no ordenábamos, por la sencilla razón de que, ni nos gusta mandar, ni en este caso podíamos mandar aunque tal hubiera sido nuestro gusto.

Lo que si pretendíamos era, que nuestros colegas intervencionistas contestaran de manera clara, rotunda y categórica a la disyuntiva que les brindábamos.

Y, francamente, nuestro colega de la tarde no lo ha hecho.

Y como parece dirigirse a nosotros su pregunta terminal ¿Hemos hablado claro?, vamos a fundar el no rotundo que oponemos a su pregunta.

Dice el colega: «Somos demócratas, tanto que nos parece muy bien se deje en libertad a los periódicos germanófilos para hacer sus campañas en la forma que mejor estimen».

Y con eso pretende demostrar «El Imparcial» su democracia? Es como si el ex Zar de Rusia dijera: Soy demócrata, tanto que no me opongo a la determinación de mi pueblo de arrojarme del trono.

Creo «El Imparcial» que quedaría así demostrado el espíritu democrático del ex Zar?

Puesto que doña Leonor me niega su blanca mano, renuncio generosamente a la blanca mano de doña Leonor.

¡Oh lógica romanonista! Si los del «Imparcial» y los cuatro... infelices que con los del «Imparcial» defienden el intervencionismo, se juzgan «demócratas» por permitir que los germanófilos y los neutralistas hagamos nuestras campañas en la forma que estimemos más conveniente, a que título del «género» de los demócratas no tendremos derecho los neutralistas y los germanófilos, permitiéndolo—sin cursiva—que el insignificante grupo intervencionista suelte a su placer cuantas procañadas les venga en mientes?

Por que, que los menos se resignen a lo que los más manden, se concibe sin necesidad de que intervenga la democracia para nada; pero la inversa...

Dice luego: «O neutralista o intervencionista». Neutralistas en cuanto Alemania no perjudique los intereses españoles, respete la bandera española y sea para ella la vida de cada español tan sagrada como la vida de su Kaiser. Intervencionistas desde el momento que Alemania hunda nuestros buques sin miramiento alguno, deje morir en el mar a nuestros conciudadanos y busque solo en España guardias para aprovisionar sus submarinos».

No podemos nosotros los neutralistas decir otro tanto. Si para ser intervencionistas del lado de Alemania solo precisáramos un fundamento, tiempo haría ya que hubiéramos dejado nuestra bandera pacifista.

En su principio, nos hubieran bastado las mil y una razones que las leguleyiles argucias de nuestros aliados amontonaron para... adender la actitud de Italia revolviéndose contra aquellas Naciones a las cuales, por trata-



LA SEÑORA

## Doña Jacinta Pérez Jorge

VIUDA DE PÉREZ

Falleció el día 23 del actual

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

Su Director Espiritual, sus hijos Don José y Doña Jacinta, hermanos, sobrinos y demás parientes;

Suplican a sus amistades la tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir al funeral que, por el eterno descanso de su alma, se celebrará el lunes 30 del actual a las 7 de la mañana en la Iglesia del Pilar, por cuyos favores les quedarán profundamente agradecidos.

Santa Cruz de Tenerife, 29 de Abril de 1917.

dos y deberes de gratitud, debió estar unida en tiempos de desgracia como lo estuvo en tiempos de próspera fortuna. Bien es verdad que el progreso que caracteriza a la época en que vivimos, llama hoy quietismo a lo que los reaccionarios tiempos pasados llamaban hidalguía, nobleza, dignidad. Cuestión de épocas y... de manera de pensar.

Lo cierto es, que quedó demostrado que Italia debía declarar la guerra a sus aliadas, amigas y protectoras, porque los terrenos irredentos así lo exigían. Y como nosotros también tenemos otros terrenos irredentos, Gibraltar, por este solo hecho debemos declarar la guerra al reino Unido.

Y por si esto fuera poco, la arbitraria e ilegal prohibición que de Inglaterra nos vino para ejercitar nuestro derecho de neutrales, yendo cuando nos diera la gana a los puertos de la Cuadruple, no solo hubiera justificado nuestra declaración de guerra a la Múltiple, sino que, de haber sido España más fuerte y no haberlo hecho, hubiéramos quedado deshonrados ante el mundo entero.

Orgullosa por su poder y despótica por naturaleza, Inglaterra no se conformó con pisotear los derechos de España como Nación prohibiéndole comerciar con Alemania y sus aliadas, sino que llevó su cinismo hasta el extremo de ultrajar particularmente al español con las incalificables listas negras.

Creo «El Imparcial» que si España hubiera tenido en estos momentos un poquito más de fuerza de la que tiene, hubieran sido neutralistas los que hoy lo son? Entonces si que hubiera sido fuerte y poderoso el partido intervencionista! Tan fuerte hubiera sido, que a estas horas en Gibraltar flamearía el bendito pabellón rojo y gualda, y nuestros barcos surcarían tranquilos los mares, y el problema de las subsistencias no existiría, y la crisis del trabajo no se hubiera conocido, y tendrían carbón nuestras fábricas, y nuestros agricultores abonos, y nuestros productos mercados, y España tranquilidad, y la Múltiple menos lacayos.

Todo eso tendríamos a estas horas sin más que ser un poquito menos débiles de lo que somos.

Más, sigamos comentado al «Imparcial».

Contestando a nuestra preguntadilema, «o españoles o extranjero-filos», dice: «Ambas cosas».

Indiscutiblemente es la contestación que más nos ha gustado. Hagamos mérito del ingenio «vulpesiano» del colega. Como la zorra de la fábula, está acatarrado... y no entiende.

Menos mal que, ya que la salida es de pie de banco,—y crea el colega que no nos valemos de esta frase vulgar para zaherirle—demuestra al menos un corazón todo amor y generosidad. «Somos amantes de todos los extranjeros que respeten a España».—dice «El Imparcial».

Nosotros nos limitamos a respetar a los que nos respeten y reservamos nuestro amor para los que nos aman. No nos creemos obligados a más.

El resto del artículo que «El Imparcial» nos dedica, hace referencia a otro nuestro, también del número del jueves, y merece capítulo aparte.

Dice cosas muy sabrosas que sería una lástima no las recogieramos.

Prometemos hacerlo en nuestro próximo número ordinario.

CRÓNICA

## La guerra y la paz

Para Rafael E. Pérez

Contemplando el paisaje europeo, en su centro se yergue, fatídica, una figura hipostática, aleva, de aspecto repugnante: la guerra. El estado de enemistad, desavenencia y lucha encarnizada entre entidades colectivas que, predicando libertad, cultura, progreso, y profesando la religión de amor, mansedumbre y caridad, creada por el más sublime de los hombres, aquel que murió en el Calvario para enseñar a los demás sus deberes y derechos, destruye campos, ciudades, familia, comercio e industria, en suma, ese progreso, cultura y libertad que predicaban los pueblos beligerantes.

La guerra, como hermosa y filosóficamente nos han demostrado mejores y más bien cortadas plumas, es la forma aguda de la lucha que constantemente se manifiesta en el egoísmo social. Luchar es vivir, es caminar hacia la consecución de un estado que creemos más perfecto que el actual; y luchan todos los hombres, tanto quienes, dotados de un espíritu de progreso, que quieren marchar con paso de gigante por la ancha vía de las reformas, como los que, más amantes de la inercia, anhelan conservar el reposo de su tranquilidad. Siempre deseamos algo: la conservación de lo que tenemos, o la posesión de lo que otros tienen; y esto sucede lo mismo en el orden material que en las ideas; de manera que, perfectamente atraídos por el imán que formó nuestra ambición, abominamos de los obstáculos que se interponen en el camino que a él nos conduce, y ampliamos nuestras fuerzas, potentes o débiles, a desembarazarnos de ellos. Tratar de conservar lo propio y apoderarse de lo ajeno por medios violentos, es egoísmo ruin, perverso, repugnante. ¿Por qué, pues, trocar las sublimes enseñanzas de la Cruz y de las letras por el puñal y la tea, sembrando la discordia, la destrucción y el espanto por todos los ámbitos del planeta?

Nadie más inofensivo y feliz que los pajarillos, que cuegan su nido en lo más intrincado de la copa de los árboles; y, sin embargo, luchan. Nadie más feliz que los gusanos. Las tempestades conmueven hasta las raíces del más corpulento ser vegetal, y los dorados u obscuros insectos, escondidos en el capiz de la flor o entre las hojas, apenas si se aperciben de las violentas sacudidas; y, no obstante, luchan. Luchar es vivir, puesto que todo ser animado lu-

# Sombreros para Señoras

Se ha recibido en el gran taller de sombreros, calle de Doctor Allart (antes Sol) número 55, una inmensa colección de modelos para Señoras y niñas. Lo más selecto y elegante de las principales fábricas de París fué elegido para esta casa que, correspondiendo al favor del público, puede vender a precios muy reducidos los modelos de sombreros última novedad, que recibe con frecuencia en grandes cantidades.

Se reforman los sombreros de paja y fantasía, quedando exactamente como nuevos, los ya usados. Para ello cuenta con máquinas especiales.

En fantasía, gases y flores, hay gran existencia.

Doctor Allart (Antes Sol) 55.

cha por conservar la existencia. Luchan los hombres por mejorar de posición social, por perfeccionar sus aptitudes y dotes intelectuales, porque en la «masa de la sangre» lleva el germen del progreso y de la civilización; pero su deber es luchar con las armas nobles de la ciencia, del trabajo, del talento, de la persuasión, para poder aspirar con deleite al sagrado, dulce perfume de la sabiduría, del amor, de la felicidad, apesar de que ésta para los mortales, no tiene asiento en la tierra; tiene su espléndida morada a las plantas del Eterno. La felicidad que a veces creemos ver entre nosotros es tan solamente su sombra; es un pálido reflejo de la verdadera, fugitivo y vago como el de una estrella errante en medio del infinito espacio.

Sobre los campos yermos, ensangrentados, se alzarán hierático, majestuoso, el símbolo sacrosanto, de la paz. La situación de tranquilidad, armonía y concordia, en oposición a la de discordia; el dominio de las pasiones y de la razón, que devolverá el sosiego a la familia, y, principalmente, a esa gran familia llamada sociedad, se impondrá; más o menos tarde, pero se impondrá. El químico desplegará sus energías, su actividad y su ciencia para encontrar productos que alivien a los humanos de sus dolencias, y no para causarles la muerte y la ruina. El trabajo y la ciencia llevarán a los hogares tranquilidad y ventura.

Y en esa situación de tranquilidad, armonía y concordia, ¡cuán hermosos serán los tardeceres en días primaverales, y en esa hora en que Naturaleza llora la ausencia del día con las lágrimas del rocío, vertiendo millares de perlas en las carolas de las flores, sin que ninguna pasión mundana oprima el corazón! ¡Cuán hermoso será contemplar al obrero que, con la sonrisa en los labios y el pecho henchido de felicidad, regresa al modesto hogar, llevando el pan de sus hijos! ¡La vuelta del rebaño de mansos corderos y alegres cabritillos al escondido aprisco! ¡Cuán hermoso será ver cantar al labriego, con sonora y fresca voz, esa melodía dulce y triste con que se saluda al día naciente o al tardecer; canto armonioso, impregnado de lágrimas y sollozos que parece un jay! brotado de lo más íntimo de un alma feliz!

## Escuadrón Cazadores de Tenerife N.º 5

### SUBASTA

Debiendo enagenarse en pública subasta, por pujas a la llana el día 28 del mes actual a las 10.30 de su mañana, en el Cuartel que ocupa este Cuerpo sito en Buenavista, diez caballos de desecho que existen en el mismo, se hace saber por el presente anuncio, para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.

El importe del presente anuncio será de cuenta de los rematantes.

El Comandante Mayor.  
Antonio Matres.

## MERMELADAS TREVIJANA

El mejor postre

## FOLLETÍN DE «GACETA DE TENERIFE»

### EL BUEN PAÑO....

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

tea». Sus niñas también los tomaron, y hasta hicieron que Juanito Ibáñez aceptara un puñadito de cada una agente más franca! y Mercedes y Carlota, no queriendo ser menos, comieron y regalaron que era una bendición. ¡Con decir que la batea no salió del grupo!...

Y, como en aquel momento preludiva la banda el wals de «la sombra» de «Diporah» pues banda de tan alto coturno como lo era aquella, podía atreverse a interpretar partituras de Meyerbeer, Carlota «sacó» a Juanito a bailar con ella; el Médico hizo lo propio con Mercedes, y las niñas de Doña Curra «de» Domínguez tuvieron que apechugar la una a la otra, por no haber en todo el refresco

## Vulgarización científica

### Parálisis infantil

Seguramente que, a la vista del epígrafe que encabeza este modesto trabajo de divulgación científica, no pocas madres sintetizarán en un suspiro la amarga evocación de algún niño víctima de esta terrible enfermedad!

¡Es tanta la ternura que atesora el corazón de las madres! ¡Y es tan triste la situación de esas pobres víctimas de la parálisis!

Más no se precisa ser madre ni mujer, para sentirse inclinado a la conmiseración en presencia de uno de esos infelices obligados a caminar sobre los isquiones, arrastrando por los suelos sus miembros atrofiados, esqueléticos, deformados.

Cuanto de nuestros lectores se habrán movido a piedad contemplando, por ejemplo, la desgracia de ese desdichado niño que a la hora de la misa de doce implora la caridad de los fieles asistentes a la Iglesia de San Francisco!

Imposibilitado para servirse de sus miembros abdominales atrofiados por la parálisis, su carita, pálida por la anemia, y un retraso general de su desarrollo, nos hace ver en él el eterno débil, el condenado por toda la vida a precisar del auxilio de los corazones generosos dispuestos a ampliar con su óbolo la acción limitadísima de la caridad «oficial».

Y si el espectáculo de ese pobre niño imposibilitado nos mueve a piedad y nos arrastra a los extraños a ejercitar la más bella de las virtudes cristianas, la de la caridad, ¿que no sentirá la madre feliz al contemplar a ese hijo, tanto más querido cuanto más desgraciado, que por tan difícil situación atraviesa?

Triste es confesarlo, pero la ciencia de hoy día se siente aún impotente para remediar estos infortunios.

Un día cualquiera, un niño, en pleno disfrute de la más envidiable salud, se ve bruscamente atacado de fiebre de 39 a 40° grados. Si la edad del enfermito es tan temprana que todavía no le permite exteriorizar verbalmente su padecimiento, la observación de la madre se limita a apreciar que el niño está «raro».

Ninguno de los síntomas más comunes en la patología infantil, observa en el enfermo.

Rechusa el pecho y el biberón. Lloro. Lejos de consolarse, como de ordinario, el que la madre lo tenga, entre sus brazos y lo mezca en su regazo amoroso, arrullado por el cántico inimitable formado por los más tiernos adjetivos, el enfermito sigue llorando sin consuelo. En la cunita, quieto hasta la inmovilidad y casi rígido, ya durmiendo, ya en estado de vigilia, pasa tranquilo horas y más horas.

No tiene darrás. No se lleva intuitivamente sus manitas a la boca como los niños que sufren los «horrores» de la dentición. Sus percecillas no están plegadas sobre el vientre como cuando la diarrea o la enteritis les produce los dolores intestinales.

El niño está «raro» —repite la ma-

dre—y lo purga.

Más la fiebre no cede. Empieza la madre a preocuparse. Será el sarampión? Acaso irá a tener la escarlatina?

Todo son conjeturas. Hasta que termina por donde debió haber empezado: por llamar al médico.

Que para cuando llega a la cabecera del enfermito se encuentra ya terminando el ciclo prodromico (primer periodo) de la enfermedad.

Aquél inconcreto mal' estar; aquellas significativas convulsiones; aquellas contracciones de defensa instintiva al presionar ciertas articulaciones y el lloro concomitante a las contracciones estas, llevan al médico por el camino de un diagnóstico diferencial y por exclusión, a la posesión de la verdad.

Un ligero purgante. Revulsivos en las canales vertebrales. Una poción de c'orhidrato de quinina. Envoltura algodonada de las articulaciones. Estas son las primeras prescripciones del médico, que, con toda la delicadeza que el dolor de las madres nos inspira, esboza la idea de una posible gravedad que para él ya no ofrece duda desgraciadamente.

Luego, en las dos o tres vistas siguientes, la madre se informada poco a poco de la realidad del proceso de que es víctima el hijo querido. Eso sí, nos apresuramos a consolarla pintándole un pronóstico del todo favorable, a cambio de observar escrupulosamente el plan terapéutico que nosotros le tracemos.

Más, no pocas veces, nuestro pronóstico no se cumple. ¿Por que fracasó nuestro tratamiento?

Nada de eso.

Por que, pues?

Por que triunfó, en unos casos, la impaciencia; en otros, la ignorancia; en no pocos, las dificultades que para una posición económica humilde encierra un tratamiento costoso y prolongado.

Son meses enteros y aun años seguidos de aplicar corrientes eléctricas y otros agentes terapéuticos, que requieren forzosamente la intervención diaria del médico, único permitido en el difícil arte de aplicar aquellos remedios que en manos no diestras pueden actuar «por el filo cortante y por neocisismo» y esto, realmente, obliga a muchas madres a no atender como su gran amor les hace desear, el plan curativo que el médico les trazara.

Necesita el niño masaje? Pues ella se lo dará cuidadosamente cuantas veces el doctor le diga: ¡Infeliz! No comprende cuán difícil es el verdadero arte de masajear!

Y ante la necesidad de reducir los gastos, fabulosos para sus modestos recursos, que la aplicación prolongada de la electro-rápia requiere, cree también que puede disminuirlos sin perjuicio para el enfermito, con la adquisición de esos modestos e inútiles aparatos que la especulación brinda a precios reducidos. Y arrastrado por su maternal deseo de proporcionar a su hijito querido, a su hijo a un más adorado desde que lo ve tullido, desgraciado, cuanto para su curación preciso, no dudó un momento en adquirir una de aquellas rudimentarias y perjudiciales maquinillas recurriendo a veces al préstamo usurario para agenciarse el dinero que le cuesta.

Cuanto y cuantas veces, casos de estos nos han llevado a lamentar no poder «recetar billetes de mil pesetas».

¡Dígero! He aquí la panacea única para la mayoría de esos infelices paralíticos!

Más he dicho antes, que si en algunos casos un enfermito de parálisis infantil no se cura o alivia hasta el límite posible, es por que la impaciencia triunfa.

Me refiero a aquellos casos en que,

una aberración, no menos lamentable por que tenga disculpa, lleva a las madres a abandonar los prudentes consejos que su médico les dió, para tomar el partido del primer charlatán sin conciencia que le ofrece un tratamiento rápido.

Para esas impacientes escribo este consejo:

Los efectos de la parálisis infantil, se curan no pocas veces, o se atenuan al menos la inmensa mayoría, por medio del tratamiento único—fijarse bien que decimos único, con letras bien llamativas—que consiste en la aplicación científica de la electricidad (en forma de corrientes continuas e interrumpidas de 5 a 10 miliamperios de intensidad), el masaje aplicado por manos expertas en este difícil arte, gimnasia bien dirigida, baños, fricciones y reconstituyentes generales (Aceite de hígado de bacalao, gliceroforatos, cacodilatos etc.) La estricnina, es, también, un agente terapéutico precioso y preciso en el tratamiento de la parálisis.

Por esto aconsejamos a las madres, lo que hemos apuntado anteriormente: paciencia, mucha paciencia ¡que bien lo merece la situación tristísima de esos infelices niños paralíticos!

V. Sierra Ruiz.



## Notas laguneras

Hoy efectuará una marcha de prácticas por la carretera del sur de esta isla, llegando hasta la villa de Güimar, la ambulancia de esta Comisión de P. rido de la Cruz Roja, con Bandera, material, banda de cornetas y sección ciclista.

En Güimar oirá misa de campaña la Ambulancia, y después de hacerse allí diversas prácticas, se emprenderá el regreso a esta población de 3 a 4 de la tarde.

Con motivo de este viaje de prácticas de la Ambulancia harán también una excursión a Güimar, dicho domingo, el Delegado-Presidente de esta Comisión Sr. Pozuelo y algunos de los miembros de la Junta de Gobierno.

Mañana se celebrará en el convento de las Dominicas la festividad de Sta. Catalina de Sena.

A las 10 de la mañana habrá función solemne, y ocupará la cátedra del Espíritu Santo un elocuente orador sagrado, cantando las glorias de dicha Santa.

## Sosa Caustica

se vende en la Camisería.  
**LA CENTRAL**  
Cruz Verde, 22.

Für die Hälfte des Preises zu verkaufen Spämers ill Weltgeschichte 10 Bände reich illustriert mit Reglster.  
9 Calle Obrero (4 Caminos)

## Ecos de Sociedad

### Próxima boda

El 21 del mes de Mayo se verificará en esta capital, el enlace de la bellísima y distinguida señorita María Hardisson y Wouters, con el joven capitán de Infantería, ayudante del Excmo. Sr. Capitán General, don Juan Aguilar.

### Restablecida

Lo está de su enfermedad, la distinguida Sra. doña Catalina Maffiotte. Nos alegramos.

### Saludo

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro respetable amigo, el señor Marqués de Guisela Guiselin. Bienvenido.

### Baile

Nos dicen que el Casino Principal celebrará en la noche del próximo dos de Mayo, un baile en sus elegantes salones, para el que reina gran animación.

Anguramos un éxito al Casino.

### Viajeros

En los primeros días del mes que entra se espera en esta capital, después de haber pasado una larga temporada en Londres, nuestro joven amigo don Manuel Ballester y Pérez.

### Mejoría

Se encuentra bastante mejorado de su enfermedad el Secretario del Ayuntamiento de esta capital don Luis Sarmiento y Carta, estimado amigo nuestro.

## Dr. Delgado

OCULISTA

Marina núm. 19.—Habitación número 2.

Horas de 9 a 11 y media y de una a tres.

## GANGA

Se vende un juego de sala en perfecto estado, compuesto de seis sillones dos butacas y sofá y un espejo de buena luna.

Darán razón en la calle de la X número 7.

Después de leído no tire Vd. el periódico; préstelo a un amigo y «Gaceta de Tenerife» se lo agradecerá.

## Consultorio Médico-Quirúrgico

de

J. Aparicio Suárez

Ex-interno por concurso del Hospital de San Juan de Dios, ídem por oposición del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina de Cádiz.

Medicina interna, Cirugía General, Enfermedades de los ojos.

Sifilografía, Inyecciones intravenosas de Salvarsan (606), Neosalvarsan.

Horas de consulta de 1 a 2.

Para los pobres de 2 a 3, excepto los domingos.

Rambla de Palido 51.

## SANTIAGO GONZALEZ

Sastre

Alfonso XIII número 75.

co otro pollo que supiera «barsamá» como diría tía Mónica. ¡Pobrecillas! Pan con pan...

Terminado el refresco, por haberse concluido cuanto comible y babible había en casa del Mayordomo, el Padre Predicador hubo de retirarse a descansar un poco; nuestras amigas, a peinarse y cambiarse de vestido para la procesion; Juanito, a casa de su tía, donde ya en otro capítulo le oímos hablar y el lector y un servidor del lector... pues a casa de Pepita Alburquerque, a quien no hemos echado la vista encima, desde la madrugada.

También había estado en la función de Iglesia con Doña Clara, Celia Valdés y Curra Pando, y venidos con ellas a su propia casa. Las señoras se quedaron con la madre, cuyos dolores de ruma no le habían permitido ir, y ella se entró con Celia en el tocador a darse una mano de polvos a la carrera, para ir a asomarse a la ventana, a presenciar el paso de la gente que iba al refresco.

Sobre la alfombra de fi-ltro verde

claro y junto a la peinadora que había delante de la ventana, halló un sobre lacrado, en el que estaba escrito: «B. L. P. a la Srta. Doña María Josefa de Alburquerque su Juan». Ver Pepita la carta y abalanzarse a ella, fué todo obra de un momento; pero no pudo guardársela tan pronto, que no pudiera Celia leer el sobrecrito, haciéndole la gracia que puede suponer el lector, dada la decisión y el encaprichamiento de la muchacha por el Juan, por antonomasia, de El Towillar.

Sin embargo, con una prudencia, rara en la mujer en casos tales, se llamó la pobre como una muerta y no dió otras señales de vida, que empolvase la cara con mucho arte; mojar se en saliva la rosada yema del dedo de enmedio de la mano derecha, para, pasándole luego por las cejas, quitarles los polvos a ellas adheridos; ahuecarse el rizado copete o tupé; componerse la mantilla y dejar el sitio a la tía.

Tan aturrullada estaba ésta con la carta y tan abstraída en saborear de

antemano lo que su primo Juan pudiera decirle, que, en vez de hundir la borbola en la polvera, la hundió en la palangana. El frío del agua, en que juntamente con la borbola hundió o mojó los dedos, le hizo ver lo que había hecho; y, riéndose muchísimo, pero con la risa del conejo, de su dis tracción, dejó lo de empolvase para cuando comprara otra borbola; se compuso como su amiga la mantilla y el pelo, y se fué con ella a la ventana, maldeciendo para su capote la presencia de la imprudente que no iba a dejarla en toda la tarde morirse de gusto, paladeando las mieles que habría derramado en aquellos renglones su primito Juan.

Y pasó por la calle la banda militar, tocando el paso doble «La Girald»; y, tras la banda, el señor Cura y el Ayuntamiento; y los hermanos, a cuál más escamondado de cara, manos y pescuezo y a cuál más «vestido»; y Juanito Ibáñez, dando la derecha al Predicador y hablando con él; y el Médico, con el director de la banda, que, por ser cosa tan sabida lo

que ésta ejecutaba, no había menester entonces ir esgrimiendo la varilla mágica de su batuta; y Carlota la del Abogado, del brazo de papá, porque eran neutrales como el Médico e iban a todas las partes en que había que comer; y Mercedes Gil, muy compuesta y reventando de bonita, con sus tres huéspedes llenas de requilorios y perendengues de bisutería, pero que daban el palo, y alardeando de elegancia, de distinción y de buen tono; y Josefina la Cacharra, con su «fichú»; y la Zamba de tío Sietestones, con su «garibaldina»; y Frasquilla la Zarposa, con su cuello Médico; y... en fin, toda la patulea de Abajo, con los vestidos de sarga de las madres, las mantillas de blonda de las abuelas y todo lo que había dado de sí la cogida de las aceitunas, trocado en moños, encajes, catrecillos, guantes, cinturonas, abanicos, siguemepollos y gargantillas.

Pero pasó la gente para el refresco, y Celia, sin marcharse; y Pepita, haciendo de las tripas corazón, para estar muy cariñosa con ella. Por fin

# Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA PRENSA ASOCIADA

## PENINSULA

La nota española a Alemania.—La prensa en general la aplaude

Madrid, 28.—La mayoría de los periódicos aplauden el tono en que ha sido redactada la nota dirigida por el Gobierno español a Alemania.

El diario «A B C» dice que no será infructuosa si como se ha dicho en Berlín da lugar a la apertura de negociaciones entre ambos países.

Las declaraciones de García Prieto a la prensa francesa

El mismo periódico se extraña de las declaraciones que prodiga estos días García Prieto a la prensa francesa, reiterando en ellas un solo tema en que parece haberse estancado su cordialidad efusiva.

La reapertura de las Cortes.—Versiones para todos los gustos

Los periodistas interrogaron a algunos ministros sobre los rumores que circulaban referentes a que las Cortes se abrieran dentro de breve plazo.

Los ministros ni afirmaron ni negaron nada sobre el particular, manteniéndose en absoluta reserva ante las insistentes preguntas de los reporteros.

En los círculos políticos se comentan animadamente estos rumores afirmando por algunos que el motivo de la reapertura era el convenio celebrado en Londres por el Marqués de Cortina, cuya ratificación esperaba el Gobierno obtener del Parlamento.

Otra versión atribuye al Gobierno el propósito de conocer el estado de la mayoría y obtener un voto de confianza que robustezca su autoridad.

El supuesto torpedeamiento del «San Juan»

El Gobierno carece de noticia oficial alguna sobre el supuesto torpedeamiento del vapor frutero «San Juan», cuyos tripulantes son de esa provincia.

Créese que debe tratarse de un barco extranjero con el mismo nombre torpedeado en las costas francesas un día antes que el «Tom».

### Fallecimiento

Ha fallecido el ex-diputado maurista Conde de Retamoso.

### Habla el Jefe del Gobierno

El Presidente del Consejo señor García Prieto ha manifestado que en el Consejo de ministros anunciado para el lunes se acordará el asunto de la reapertura de las Cortes.

En principio es partidario el Jefe del Gobierno de ir al Parlamento, recabando el Gobierno el derecho de tomarse un plazo para estudiar el convenio de Londres.

### El abastecimiento de carbón

El ministro de la Gobernación señor Burell considera asegurado el abastecimiento de carbón.

### El trigo

El ministro de Hacienda señor Alba se ha expresado en idénticos términos que Burell respecto a la provisión de trigo.

### Visita

El Embajador de Alemania visitó al Presidente del Consejo.

## CAMBIO

Londres . . . . . 21'75  
París . . . . . 80'25

### De la guerra

#### ALEMANIA

**El cuarto día de la gran batalla de Arras. Los alemanes rechazan nuevamente a los aliados. Actividad de los aviones alemanes.**

Berlín, 28.—El Estado Mayor General comunica lo siguiente:

También durante el cuarto día de la batalla de Arras no pudo el adversario, agotado por las enormes bajas sufridas, emprender operaciones de gran importancia.

En casi todos los sectores del frente de combate continuó ayer el fuego de artillería.

En particular fué muy vehemente al este de Loos y entre Lens y Scarpe, donde los ingleses concentraron sus fuegos sobre nuestras posiciones al oeste de Arleux, en particular por la tarde y durante toda la noche.

Al sur del Scarpe fué el fuego de la artillería durante el día más flojo; solo al anochecer tomó gran incremento desde Bachkale hasta Queant.

Después de una gran preparación por un fuego de tambor violentísimo, intentaron los ingleses en el mismo sector, donde sus divisiones se habían desangrado el día anterior, es decir, en ambos lados de la carretera Arras-Cambrai, un ataque nuevo y muy fuerte pero tuvo la misma suerte que en días anteriores.

Las olas de asaltantes fueron deshechas por nuestro fuego en la mayor parte de los sitios, solo en algunos hubo fiera lucha de cuerpo a cuerpo, rechazando nuestras tropas con la bayoneta, la culata y granadas de mano a los ingleses.

Nuestra artillería luchó con gran ventaja, inutilizando numerosas baterías enemigas y dispersando concentraciones de infantería inglesa, que sufrieron muchas bajas.

En todo aquel sector hubo gran actividad de nuestros aviaadores, los que además de abatir bastantes aviones enemigos hicieron desde una altura de 200 metros fotografías del campo de batalla, en las cuales se distinguen perfectamente los grandes montones de cadáveres de los soldados ingleses, que secubieron en los últimos combates.

Al noroeste de San Quintin fueron expulsados destacamentos de infantería enemiga, que querían instalarse en Trescanelt y Villersplonich.

Al oeste de Homecourt cogimos prisioneros algunas patullas enemigas.

**En el frente macedónico Los búlgaros derrotan a los ingleses**

El Estado Mayor General búlgaro comunica: En el frente macedónico terminó el combate entre el Vardar y el lago Doiran con un completo fracaso del enemigo.

Todo el día bombardeó el enemigo vehementemente las posiciones avanzadas búlgaras cerca de Doiran y a media noche atacaron numerosas fuerzas inglesas entre el lago y la aldea de Doldseli, siendo rechazados sangrientamente en todas partes.

Después de haber experimentado graves pérdidas se retiró el enemigo a sus primitivas posiciones.

Todas nuestras posiciones quedaron firmes en nuestras manos.

En un punto avanzado cerca de la aldea Doldseli sigue aun el combate.

Este ataque, que según declaraciones de prisioneros tenía por objeto la conquista de las posiciones búlgaras cerca de Dab y Kalahepe fué llevado a cabo por dos divisiones inglesas.

No podemos precisar el número de muertos de los ingleses pero más de 800 muertos encontramos en los obstáculos de nuestras trincheras y todo el llano por delante está sembrado de cadáveres.

**La guerra submarina. Informes facilitados por el ministro de Marina alemán.**

**«Grandes éxitos y pequeñas pérdidas».**

**Lo que dice el «Morning Post».**

En la comisión del Reichstag ha dado el ministro de Marina alemán informes confidenciales sobre la guerra submarina, de los cuales publica la prensa diaria una parte.

El ministro dijo: Como hasta ahora, continúa la guerra submarina bajo el signo: «Grandes éxitos y pequeñas pérdidas».

Según los informes hasta ahora recibidos se puede esperar un resultado muy favorable también para el mes de Abril.

La disminución de la flota mercante de nuestros adversarios continúa con una precisión matemática y las consecuencias se manifiestan ya de una manera muy aguda por la falta grande de carbón, mineral y madera para las minas.

El ministro citó un artículo publicado en el periódico inglés «Morning Post» del día 16 del actual en el cual se dice, que si bien el gobierno inglés guarda secreto respecto al número de barcos ingleses hundidos, se ve sin embargo, que la balanza se inclina en favor de Alemania y esta ventaja que llevan los submarinos aumentará en progresión aritmética.

El ministro dijo que la marina alemana ha visto confirmadas hasta ahora todas las esperanzas que tenía puestas en la declaración del bloqueo y no duda, que en un tiempo determinado tendrá que sacar Inglaterra las consecuencias.

#### INGLATERRA

Todos a la vez

Londres, 28.—Según comunican de Washington, el Presidente Wilson ha asegurado a Mr. Balfour que Norte América no hará paz por separado con Alemania.

#### Bombardeos de Rausgate

Varios destroyers alemanes se acercaron a Rausgate, bombardeando la población.

Numerosas casas resultaron con grandes averías.

Hay que lamentar 2 muertos y 3 heridos.

#### ITALIA

Terremotos

Roma, 28.—En las provincias del norte se han registrado violentas sacudidas que han ocasionado enormes destrozos. Hasta ahora se han recogido

11 muertos y 40 heridos de entre los escombros de las casas derruidas.

El Gobierno ha organizado el envío de socorro para los damnificados.

#### FRANCIA

Vivacidad

Torre Eiffel, oficial.—Entre San Quintin y el Oise hubo durante la noche acciones de artillería bastante vivas.

#### Escaramuzas y golpe de mano

Al sur de San Quintin se realizaron escaramuzas con granadas de mano. Hacia Lafernaud intentó el enemigo, sin lograr éxito, un golpe de mano contra las avanzadas francesas.

#### En la Champagne

En esta región la actividad de ambas artillerías fué bastante violenta.

#### Un fracaso más

Un ataque alemán precedido de un violento bombardeo y dirigido contra una de nuestras trincheras al este de Auberive fué roto por nuestro fuego de ametralladoras y tiro de contención.

#### Reverso

En la izquierda del Mosa uno de nuestros destacamentos penetró en las líneas alemanas en el sector de la cota 304, donde hicieron algunos prisioneros.

#### Lo que han cogido

Según los últimos informes, el material capturado por las tropas francesas, durante la batalla que se inició el día 16 comprende 175 cañones pesados de campaña, 412 ametralladoras y 119 cañones de trinchera.

#### Prisioneros

El número total de estos cogidos hasta la fecha se eleva a 20.780.

## ULTIMA HORA

#### Visiteos

Madrid 29.—Se sabe que durante estos últimos días se han visitado con muchísima frecuencia el vicepresidente del Consejo, Conde de Romanones, y el jefe de los reformistas Melquíades Álvarez.

#### Como antes

Se habla, con este motivo, del intento de formar un nuevo bloque de las izquierdas análogo al que existía en tiempos de Moret, y en el cual entrarán los elementos romanonistas reformistas y otros afines.

En estos manejos interviene Miguel Moya, y se anuncia que los periódicos del «trust» serán portavoz del bloque.

#### A ver al Presidente

Esta tarde visitaron a García Prieto, el Ministro de Estado y López Muñoz.

#### Buque inglés hundido

Comunican de Murcia que el vapor «Tempus» de nacionalidad inglesa, que salió de Cartagena el día 7 del actual con 2.500 cajas de naranjas y 4800 toneladas de mineral, fué torpedeado a la entrada del canal de San Jorge, yéndose a pique.

La noticia la han recibido los señores Hernández Jiménez, armadores del buque.

#### Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 28.

#### Teatro de guerra occidental

Cuerpo de ejército del príncipe Ruperto: Ayer por la noche volvió a aumentar en un ancho frente el duelo de ambas artillerías; bombardeando nuestra artillería también los movimientos y las acumulaciones de tropas enemigas al Oeste de Lens. Al Sur del Scarpe, detrás de la carretera, que de Arras conduce a Cambrai, atacaron los ingleses, siendo rechazados con grandes pérdidas, por nuestro fuego ó en lucha cuerpo a cuerpo: Cuerpo de ejército del Kronprinz: El duelo de artillería a lo largo del Aisne y en la Champagne aumenta

poco a poco a gran violencia. Gana mos terreno en la cima del Chemin des Dames, haciendo prisioneros.

#### Teatro de guerra oriental:

Nada que menciona.

#### Frente macedónico

Al Suroeste del lago de Doiran continuaron los ingleses sus infructuosos ataques contra las posiciones búlgaras.

En el frente occidental perdieron los adversarios 11 aviones, (9 en lucha aérea) y 2 globos cautivos. El teniente Wolff venció a su 21 adversario en lucha aérea. Por una de nuestras escuadrillas aéreas fueron derribados el día 25 de Abril entre el lago de Vardar y el lago de Doiran 2 aviones enemigos.

Ludendorff

Der erste General-Quartiermeister.

#### De la Agencia Router

Gibraltar, 28.

#### Comunicado francés

Al Norte del Aisne el enemigo nuevamente trató de nuevo de arrojarnos de la llanura de Chem'n dos Dames.

Ayer después de un violento bombardeo el enemigo por dos veces, poderosa e inutilmente atacó sobre un frente de dos kilómetros al Oeste de Cerny. Los ataques fueron destrozados frente a nuestras líneas habiendo causado al enemigo elevadísimas pérdidas.

#### Africa oriental

La presente estación de lluvias es la más grande desde hace nueve años. Debido a ello las operaciones en gran escala han sido suspendidas. Un gran hospital alemán en Rufiji se ha rendido a causa de las inundaciones y de hambre.

#### Transporte hundido

El transporte «Ballarat» que venía con tropas de Australia ha sido torpedeado. Todas las tropas que se hallaban a bordo fueron salvadas debido a lo magnífica disciplina.

## VELADA

Según oportunamente anunciamos, esta tarde a las 5 se celebrará en el patio de recreo de la «Congregación del Inmaculado Corazón de María y San Luis Gonzaga», una velada organizada por dicha asociación.

Se representarán dos obritas: «Morirse a tiempo» y «En el garlito»; y por un congregante será recitado un precioso monólogo.

Una orquesta tocará durante el acto escogidas piezas musicales.

Con esta velada se estrenará el teatro que ha sido construido por la expresada Congregación.

Para asistir al acto hemos recibido atenta invitación que agradecemos.

#### DEPORTES

## Foot-ball

En el campo del «Tenerife S. C.» se jugará esta tarde un interesante partido entre el «1.º Toscal» y el «1.º Isleño».

En la plaza de San Francisco de la Laguna contendrán esta tarde los equipos «Adelantado» de aquella ciudad y «Juventud», de esta Capital.

#### CONCIERTO PUBLICO

## En la Rambla 11 de Febrero

Programa de las obras musicales que ejecutará la banda municipal el día de hoy en la Rambla del 11 de Febrero de 5 a 7 tarde.

#### Primera parte

1. Poso doble «Alfonso XIII», Riveiro.
2. «Serenata Andaluza», Roig.
3. «Hiawatha», baile argentino, Moret.
4. «Zampa Overtura», Herold.

#### Segunda parte

5. «Coppelia», Danza húngara, L. Delibes.
6. «Pensamientos», tanda de valses, R. Alvarez.
7. Paso-doble «Le Grnard», P. L. rós.

El «Diario» dice que el ex'gir los Estados Unidos a España una base naval en Canarias es una noticia alarmante para los germanófilos.

Esto indica que los germanófilos mantienen vivo su afecto y amor a nuestra única Patria, que es España.

Esa extrañeza de que tal noticia cause alarma, no la queremos por esta causa. Es un baldón que como españoles nos avergonzaría.

NUESTRA PROTESTA

Es intolerable

Los diarios de esta capital, en el paroxismo de su germanofobia, han llegado en sus editoriales de ayer a aplaudir y alentar la idea de que los Estados Unidos mutilen nuestra soberanía plantando su bandera en parte de este Archipiélago.

El hecho, por lo escandaloso y antipatriótico, ha merecido, y continúa mereciendo, las más duras censuras por parte de todas las clases sociales de esta ciudad, y especialmente del elemento militar que, según parece, por su condición de servidores de la Patria, no podrá continuar tolerando pasivamente tales desahucios de estos despañolizados que protestan del hundimiento de un barco contrabandista a título de patriotas para el día siguiente pedir la mutilación de nuestra soberanía jactándose para que ondee la bandera yanqui en parte de Canarias!

Como periodistas españoles protestamos contra tales excesos, e interpretando el sentir general, que no sale de su asombro al ver como esto se consiente, formulamos estas preguntas.

El Sr. Pérez Armas jefe del partido liberal y funcionario del Gobierno ¿consiente y apoya siquiera sea con su silencio, que un periódico que se proclama órgano de su política, de un ejemplo tan escandaloso?

El Sr. Gobernador civil, que representa al Gobierno de S. M. y que viste y lleva honrosamente uniforme militar, ¿puede continuar considerando órgano de la política que ampara, a tal periódico?

Estas son las preguntas que en el Casino, en las plazas, en los cafés y tertulias hacen todos los españoles.

Del patriotismo del Sr. Cabrerizo, se espera una completa desautorización, puesto que si en cualquier periódico siempre es grave la torpeza indicada, lo es mucho más, y más imperdonable en un órgano del Gobierno civil y del jefe del partido liberal.

AYUNTAMIENTO

Aprobada por la Junta Municipal de asociados en sesión celebrada ayer, la forma de emitir el Empréstito Municipal de 700 000 ptas. se procede ahora a la discusión y aprobación del presupuesto extraordinario para la ejecución de las obras afectas a dicho Empréstito que son las de terminación del túnel de Roque Negro a Catalanes o sea el aumento de obra sobre lo ya realizado, Nuevo Cementerio, acueducto de Catalanes, Camino de los Cochinos, calle de 25 de Julio y distribución de aguas.

LA CUESTIÓN FRUTERA

Telegrama oficial

El Sr. Gobernador ha recibido del Director general de Comercio el telegrama siguiente:

«Representante Transatlántica ha ofrecido que el «Reina Victoria Eugenia» en su viaje de retorno procurará colocar mayor cantidad posible de frutos para la Península siempre que el barco no demore su estancia en ese Puerto.»

**Pólvora de barreno.**—Informará don Nestor de la Torre en Santa Cruz y los pirrotécnicos señores Dávila y Mateos, en Güimar.

EN EL MUNICIPAL

Con gran «asombro» vimos anoche «El asombro de Damasco» cuya interpretación no fué un «asombro»... ni ese es el camino.

Si, Sr. Alberich: se lo hemos indicado varias veces y no nos cansaremos de repetirlo, pero no hay peor sordo... etc.; cuando no se demuestran los papeles de una obra, esta no se pone en escena, por que puede suceder que el «conato» de anoche se convierta en «incendio» declarado.

A la Srta. Baillo la vimos todos en el escenario, pero no pasó de ahí. Por cierto que nos gustó «la mar» su actitud, casi de desafío, (a nosotros nos encanta la gente valiente) cuando aquello que pasó.

La Srta. Ortiz... Pero ¿a que vamos a profundizar? Todos, todos sin excepción, en una completa ignorancia de lo que tenían que hacer.

¿Cada decir que lo más pasable fué el coro de bailarinas enviadas por el «Gran Vistral» (?)

¿Para que más? El libro y la partitura, honrando a sus autores.

El decorado gustó.

La orquesta... «asombrada».

Para esta noche, última en el coliseo, la opereta en tres actos «La Casta Susana».

En el primer entreacto cantará el baritono Sr. Cortés, el prólogo de la obra «Il Pagliacci» a petición general.

Por la tarde en el «Parque Recreativo» matiné con «El santo de la Isidra» y películas.

CONSEJO DE FOMENTO

ACUERDOS

Presidido por el Comisario Regio Sr. Martí y Dehesa (D. Juan) se ha reunido anteayer el Consejo provincial de Fomento, el cual tomó los acuerdos siguientes:

Quedar enterado de una carta del Sr. Bolinaga, encargado del jardín de aclimatación de la Orotava, en que propone se abra un concurso acerca de los temas siguientes:

¿El cultivo del plátano es fácil de sustituir en las zonas bajas de las islas?

¿Está estudiada suficientemente la altitud más conveniente para ser remunerador?

¿El cultivo es tan perfeccionado que obtenemos el máximo de producto?

¿Conocemos bastante el plátano y sus derivados como por ejemplo harina, gofio, azúcar, jarabe, vino, agua pié, alcohol, tinta, conserva, fruto pasado de distintas formas; fibras, cordeles, esteras, tejidos para embalajes y papel?

¿Los embalajes actuales merecen estudio para disminuir su excesivo coste?

¿Debemos pensar en nuevos cultivos cuando apenas conocemos los actuales?

Sobre este asunto se acordó manifestar que la contestación a dichos particulares encajan perfectamente dentro de los temas A. y B.) del concurso abierto por el Consejo, cuyo anuncio se ha insertado en el Boletín oficial.

Autorizar al Sr. Comisario Regio para que apoye en nombre del Consejo la instancia elevada por la Cámara de Comercio de esta provincia al Sr. Director general de Obras Públicas exponiéndole que entre las necesidades más apremiantes del país ninguna tan sentida e imperiosa como la terminación de las obras del puerto de esta Capital.

—Aprobar el informe del Sr. Inspector de Higiene Pecuaría acerca de los crecimientos hechos por la Sociedad «Handelsinrichting», de Amsterdam (Holanda) que se dedica a la propaganda de la ganadería de aquel país.

—Quedar enterado del cumplimiento de un servicio sobre existencias de aceite de oliva reclamado por la Dirección general de Agricultura.

—Quedar asimismo enterado de las comunicaciones dirigidas a la Dirección general de Comercio y el Consejo Superior de Fomento respecto a las malas condiciones en que son transportadas a la Península las frutas de estas islas y de las contestaciones de dichos Centros transmitiendo la repuestas de la Compañía Transatlántica y de la de Pinillos y preguntando respecto al seguro de los frutos.

—Apoyar la proposición presentada a la Cámara agrícola de esta Capital por don Juan Augusto Rumeu proponiendo medidas conducentes a la repoblación forestal y encargar al Vocal Sr. Ingeniero Jefe de Montes la redacción de cartillas forestales de propaganda.

—Quedar enterado de oficio del Consejo Superior referente a la labor de este Consejo.

—Nombrar ponente al Sr. Ingeniero Jefe de la Sección Agronómica para que proponga el informe que ha de emitir en el expediente de aprobación de las Ordenanzas, Reglamento del Sindicato y del Jurado de riegos de la proyectada Comunidad de regantes del Valle de Abajo, en la Villa de Hermigua.

DONATIVOS RECIBIDOS

EL BAZAR DEL HOSPITAL DE NIÑOS

Excmo. Itmo. Sr. Obispo: 50 pesetas.

D. Domingo López Perera y señora, un frutero de níquel y una galletera de cristal.

Dña Juana Rodríguez Vda. de Yanes; una silla de madera curvada y rejilla para niños.

El niño Antonio Izquierdo y Yanes; 2 floreros y 4 figuras de biscuit.

Unos desconocidos, un bote de 25 pesetas.

D. Antonio Vandewalle y señora; una paleta pintada, un atril para retrato, 2 platos y 3 floreros para tocadores, 3 porta pantallas, 5 lámparas de bolsillo, un cuadro, unas viñetitas en armazón de níquel.

Srta. de Pérez Zamora, un jorro y una botella de cristal.

D. C. Istobal Baute, 4 corsets, 3 cajas de jaboncillos, 3 piezas de galón elástico.

D. Juan R. soro, 2 botellas de vino.

D. Maximiliano Díaz y señora; 50 pesetas.

Dña Rosa Alfonso Vda. de Delgado, un traje de seda, 4 pañuelos de idem, una docena de corbatas.

D. Luis Padrón y Pulido y hermana una mantequera y un perro de porcelana, un juego para té, una bandeja grande.

Dña Juana Comacho de Martí; 2 cromos de flores en marcos dorados.

D. Juan Cerón y señora; un muñeco bebé vestido, una galletera; un aparato de juguete.

Dña Nieves Gough de Benítez de Lugo; un centro de mesa y un enjuagatorio.

D. Andrés Lombet y Rodríguez; 3 cuadros con paisajes, 4 cajas costureros, 2 bandejas niqueladas, 3 paraguas, 3 cajas de jaboncillos.

D. A. J. Benítez; un album de vistas del país, 6 novelas, 2 cajas para dibujo, una m.leta de mano; una carpeta con utensilios de escritura, y 5 cajas de papel de escribir.

El Excmo Sr. Capitan General; un jarrón de porcelana, estilo japonés.

D. Domingo Hernández Galván; un neceser para costura, un estuche con tinta indeleble para marcar.

D. C. García Dorta y señora; 12 peinetas, 5 abanicos, 5 alfileres fantasía, una cadena para reloj, 2 adornos de terciopelo, un abanico para la pared, 3 caballos grandes de cartón piedra.

¡Pobres Madres!

Después del Amor de Dios, el amor más fuerte y más santo, lo encontramos en las almas de nuestras Madres; de esas madres buenas y cristianas, que han venido a la Vida para prodigar el bien a sus hijos, a esos sus seres más queridos, más entrañables, más adorados...

¡Benditas y santas mujeres, que no han dudado, siqui ra un instante, en sacrificarse, ante el amor y el bienestar de sus hijos!

Si la tristeza vive amargurada en sus corazones; si las penas embargan sus almas... ¡Que grandes y que fuertes no se muestran entonces las madres, frente a los ojos de sus hijos!

Alm's sufridas; corazones resignados, dentro de sus desgracias y desdichas, buscan la alegría, el amor y la paz bendita, para que en sus hogares rian sus hijos; para que en los jardines corran alegres y canten alegres, aquellos tesoros, ricos y preciados de sus almas... aquellas vidas felices, risueñas y dichosas que ignoran los dolores y los sufrimientos sin cuento que se albergan en las alcobancas de sus madres; en los corazones de hierro de sus madres!...

¡Benditas y santas mujeres!...

¿Por qué, siendo las Madres tan buenas y tan santas, existen hijos de sentimientos ruines; de costumbres feas; despreciables, aborrecibles, para con aquellas hermosas mujeres que le dieron el ser y su carne?...

¡Oh!, hombres infames; hijos crueles, que llevais el nombre augusto de Aquel José, grande y sufrido, que exhaló su último suspiro en la Cruz de su Calvario... ¿porqué no os humillais ante la presencia majestuosa y respetable, de esas mujeres heroicas, sublimes, inmensas... de esas mujeres que os dieron sus vidas y sus amores; sus caricias y sus ternuras de madres buenas; de mujeres cristianas... ¿porqué no os arrodillais ante ella e implorais el perdón deseado que vuestras conciencias oscuras, reclaman hace tiempo?... ¿Por qué?...

¡Pobres Madres, cuando en noches invernales y oscuras, habeis mendigado un lecho, pobre y tristemente, para descansar vuestros cuerpos, rendidos, sin duda, por las fatigas y el cansancio de un camino largo y pesado!

¡Ingratos hijos; hombres cobardes y miserables, como aquellos que mataron y crucificaron a Cristo... Cómo podéis negar el abrigo, el pan, y el agua, que os suplican con lágrimas en los ojos y con llanto en las almas, esas pobres mujeres, que llevan en sus arrugadas frentes, el nombre sacratísimo de ¡Madre!...

Antes de las Casas Casaseca.

Palma, Abril 1917.

Cosas veredes, joh Cid!, que farán hablar las piedras

El estudiante, que ha terminado sus clases, se pasea al atardecer por los claustros de la Universidad, solitarios y tristes, como en vísperas de vacaciones.

Un rayo de luz sale de un aula, y acercándose a ella, pregunta y le dicen que allí están celebrándose oposiciones a una cátedra de Instituto. Como no tiene que hacer cosa de mayor importancia, decide a entrar, dispuesto a aprender algo nuevo y pasar el rato.

En aquel momento sube un opositor al estrado, siéntase con majestad sin chopanesca, mira altanero al Tribunal y a los oyentes y empieza a hablar, con voz estentórea y un ceceo, que el que estas líneas escribe, a pesar de ser de la misma tierra, apenas logra entenderlo.

—Vozotros—les dice a los jucozais para mí el apocalipsis de la ciencia y el vademécum del respcto (!); pero esta noche vergo dizputo a zultar por cima de eze respcto y de eza ciencia...

—Cáspita—dice el oyente—, ¿qué pensaré hacer este hombre?

—Tranquillítese usted—le contesta un desconocido de al lado—; este es director de un periódico romanista de Málaga; y tiene conquistado el terreno.

Con esto queda convencido de que en el orden lógico de sus tesis lo primero que intenta demostrar el disertante es que tiene amigos en el ministerio.

Conseguido esto, en un preámbulo baladronada que dura veinte minutos, dice el opositor que va a entrar en materia, desarrollando el tema que le ha tocado en suerte, sobre el régimen del verbo en pasivo de los gerundios y los participios. Por donde se viene a saber que las oposiciones son a cátedras de latin o a dan muy cerca.

Pero el amigo de Romanos amaga y no da; allí nos habla del Volapük y de la filosofía de Spinoza, de la paciencia que hay que tener con los chicos y no sé si también de los boqueros de Málaga. Cuenta chascarillos y se encara con el público, que da muestras de aprobación o de disgusto, claro está que por puro pitorreo. Por último, después de empujarse diez o doce veces una bot.lla de contenido problemático, que al empezar se puso al lado, le entra tal alegría por el cuerpo, que se figura ya en la cátedra y empieza a representar un pasillo o sinueta entre el alumno y el profesor, imitando alternadamente la voz atiplada y tímida del primero, y la bronca, llena y severa, del segundo; y he aquí que los asistentes se encuentran sin pensarlo con una sesión de trans-formismo a manera de Frégoli; que a todo por lo visto está hecho el amigo del Conde, que nos desgoberna. Pero lo que es el tema... ¡que si quiere!

Deseoso de no perder los frutos de ingenio tan privilegiado, el curioso impertinente va a examinar sus anteriores ejercicios escritos, depositados en la Secretaría. Y aun que todos le parecen buenos, ninguno le sabe tan bien como el de traslación al latín de un trozo del padre Mariana, donde se ven nombres en acusativo, verbos en y sujeto no se encuentra por ninguna parte, y ablativos oracionales que, contra el principio de contradicción, aparecen en nominativo; no lo haría peor cualquier sacristán que a fuerza de latines tratara de espantar a mojigatas empalagosas.

He aquí la muestra:

El padre Mariana: «Hecis las excoquas de Eurico, los principales, a los cuales el padre, estando a la muerte, mucho les encomendó a Alarico su hijo, y a él dió muy buenos consejos, le declararon sucesor de su padre. En tiempo de este Rey, las cosas de los visigodos estuvieron pacíficas en España. La Galia, por estar dividida en muchos señorios de godos, francos y borgoñeses, no podía sos-gar largo tiempo.»

Y traduce el opositor de marras: «Exequias factas Euricii, cum esset pater in extremis, multum commendavit suo filio Alaricum et dedit illi optimis consilia, declaraverunt illum successore suo patri. In tempore Regis istius res visigothorum steterunt pacifice in Hispania. Gallia divisa in mul-

tas dominatis, non poteram mitigare dinterne.»

Peró llega la votación, que se hace a las siete de la mañana, sin duda para que el agraciado pudiese recibir fresco la noticia, y se levanta el primer juez y vota para la cátedra al autor de las líneas anteriores; y se levanta el segundo, y lo mismo, y el tercero hace igual y el incircunscio traductor de Mariana sale elegido por mayoría, con la sola excepción del señor Alemán, dignísimo representante en el Tribunal, de la Real Academia Española.

Y los asistentes llegan a saber que de Guadalajara, donde acaba de ganar la cátedra, piensa trasladarse a Baeza, y desde allí permutar con un profesor de Málaga, de asignatura diferente, para lo cual será necesaria una Real orden especial que ya se está preparando, y que en este último sitio, seguirá dirigiendo el periódico romanista.

En cuanto a nosotros más que convencidos estamos de que no hay nadie como el amigo del Conde para saltárselo todo; se salta primero el respcto y la ciencia del Tribunal que va a juzgarle; se salta después el régimen de verbo pasivo, de los gerundios y los participios; saltase luego la ley, y, por último, dará un salto mortal de Guadalajara a Baeza y de Baeza a las costas del Mediterráneo.

¡Que Dios le conserve sus piernas!

S. M. P.

(De El Correo Español).

NOTICIAS

Se necesita un local amplio, a ser posible en sitio céntrico, propio para un gimnasio. Ha de tener, cuando menos, cinco metros de altura.

Diríjase ofertas a Antonio Alvarez, Sto. Domingo 19.—Teléfono 369.

Se vende.—Un sepulcro en el cementerio de San Rafael y San Roque.

Información en esta Imprenta.

Arrendamiento.—Se arrienda la finca «El Chapatal» situada en esta costa al lado del Convento de las Asuncionistas; mide tres fanegas de extensión, estando una de ellas cultivada de plantanera en producción.

Para informes, en la casa calle Canales núm. 11 de esta ciudad.

Se alquila.—La Casa situada en la Calle Bethencourt Alfonso esquina a Eduardo Cobián.

Darán razón Plaza de la Constitución núm. 11.—(Casino Principal).

IMPORTANTE

Almacenes «El Siglo» de Barcelona

El viajante de estos acreditados Almacenes pone en conocimiento de su numerosa clientela que teniendo que visitar varias poblaciones de estas Islas, para muy en breve cerrará la exposición muestrario última novedad de confecciones para señoras, caballeros y niños de zapatería, relojería, tejidos, ropa blanca, géneros de punto, casimires etc., etc., que tiene instalada en el local de costumbre Calle Castillo 42 Tienda (frente a máquinas Singer.

Previo aviso pasará a enseñar muestras a domicilio.

Horas de Exposición de 8 mañana a 10 noche.

¿Queréis conservar la salud?... usad los trajes interiores marca «Vigor», Lo recomienda la Academia de Higiéne. De venta, Camisería New England Plaza de la Constitución 3.

A los buenos fumadores

La fábrica de cigarrillos y cigarrillos «Victoria» de Luis Zamorano González, ha puesto ya a la venta sus magníficos cigarrillos.

Esta casa regala por cada diez cajillas vacías un bono para las cocinas económicas o bien para depositar en las alcancías del Hospital de niños o una cajilla llena.

Pruebe Vd. los cigarrillos «Victoria» y se convencerá que son los mejores.

Fábrica Alfonso XIII, 54. Depósito Cruz Verde 21.

Depósito de Loza

En combinación con diversas fábricas se ha establecido en la Calle de meldo Seris 91 y 101 un depósito de oza en clases de las más corrientes, en escudillas, tasas, platos, jarros, vajillas, lavabos, etc. etc.

Pará ventas al por mayor diríjese a José Benítez Figueroa Comisiones Representaciones

Sohones Haus zú vermieten. La Cuesta 45.

# Gran descubrimiento científico

## Curación de la

# TUBERCULOSIS

Por medio de los Sueros que prepara la Sociedad UNIVERSUS (Barcelona)

# SAT 1 SAT 2 SAT 3

Es el único elemento eficaz para prevenir y curar todas las afecciones producidas por el terrible bacilo Koch. Lo confirman los éxitos obtenidos, y todos los señores Doctores que han aplicado dichos sueros están altamente satisfechos de sus admirables resultados.

### DE VENZA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Representante exclusivo para las Islas Canarias J. M. BALLESTER.-Castillo, 61, bajos.-Santa Cruz de Tenerife, quien facilitará al que lo solicite prospecto doctrinal gratis.

### Harina a base de plátanos NUTREINA

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermos, elaborada por procedimiento especial. De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.

### LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligeramente laxante. El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.—Depositarario exclusivo para las Islas Canarias, don José Farfán. Farmacia Tacoronte Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

### FUERA CANAS, SIN TEÑIRLAS

#### NI ARRANCARLAS

### GRAN INVENTO "BRILLANTINA INDIA" SIN GRASA

Producto antiséptico compuesto de raíces indias aromáticas.

Único que por medio de proporcionar al cabello jugo (cuya falta produce la cana) le devuelve en pocos días su color primitivo o lo hace prevalecer en el que ya se tenga si se empieza a usar antes de perderle.

Este producto no se parece a ninguno de los ya conocidos en cuanto a su composición, pues ésta es sólo de componentes vegetales, y en cuanto a su resultado, es el único que sin ser tinte y por consiguiente, sin perjudicar nada en absoluto ni manchar, puede hacer conservar una cabellera limpia, abundante y juvenil. Hace desaparecer la caspa herpe y demás enfermedades del cuero cabelludo. Como loción no la hay más agradable, pues deja el pelo limpio, con exquisito perfume y brillo natural.

Su empleo es sumamente sencillo; puede aplicarse con las manos puestas que no mancha, y después rizarse quien así lo desee.

También produce los mismos efectos en la barba y bigote.

Precio: 4 pesetas frasco.—De venta: Droguerías Filpes, Espinosa, Ramírez Filpes, Farmacias: Lid. Martín Espino, Sánchez Lahorra, Barbería Acevedo Dorta y Bazar X. DEPOSITO AL POR MAYOR.—Julio Blancas Laforet.—San Clemente núm. 5.—Santa Cruz de Tenerife.

**Lecciones.**—De solfeo y piano a domicilio. Precios económicos. San Roque, 44

**Maestro Superior.**—Con larga práctica en la enseñanza, se ofrece para dar clases particulares de primera y segunda enseñanza. Darán razón en la calle de Imeldo Serís, 91-93, piso segundo.

#### LUIS FRAGA GARCÍA

**Médico-Cirujano.**—Enfermedades sífilíticas y venéreas, de la vista y de los niños. Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5 Dr. Allart 14 duplicado.

Se alquila la casa de la calle de Alfonso XIII número 88. Darán razón, don José Franchy Socas, calle de Imeldo Serís número 99.

**Postizos y adornos de cabeza.**—En la calle del doctor Allart (antes Sol número 40), la señorita Carmen Suárez Molina, confecciona pelucas, bisofés, castañas, bucles. También tinte y repesina postizos, a precios sumamente módicos. Avisando con anticipación se hace cargo de aquellos trabajos que se le encomiende, con toda prontitud y esmero.

DR. ALLART, 40.

**En el Rincón.** de la Orotava se vende una finca de vasta extensión con casa y un lagar. Razón en esta Imprenta.

**En el valle de la Orotava.**—Paseo Domínguez Alfonso 209, se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica. En la misma dará razón, señora Misani.

**Una persona** que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino. Para informes en esta Imprenta.

**Se venden** dos casas en sitio muy céntrico de esta población. Informarán don Manuel Santaella. Corredor de Comercio.

**En la calle** Santiago número 89 se lava y plancha ropa de hombre con esmero.

**Compro:** Muebles de despacho (mesa, sillas, estantería y mesilla suplementario), un lavabo de mármol y un banco. En la Librería Católica darán razón.

**Se vende.**—A precio económico la casa de la calle de Santo Domingo núm. 21, esquina a la Calzada de la Noria; toda o la mitad. Darán razón en la calle de Ferrer núm. 28, o en la finca de Macario.

### ANUNCIOS PREFERENTES

**Por tener que ausentarse su dueño.**—Se venden dos fincas, ambas propias para plantaneras; una en el barrio de Iguete de San Andrés, con cabida de un tercio de fanegada y agua suficiente para su propio riego y otra inmediata a esta Capital, que mide unas sesenta y tres fanegadas, estando unas tres cuartas partes dedicada a pastos. También tiene casa, gañanía y utensilios, estanque y atarjeas, bajo los acueductos de embalses de Tahodio, Roque Negro y Aguirre. Para informes en esta Capital San Roque núm. 33.

**Ocasión.**—Se desea vender, por bajo precio la obra Historia General de España por D. Modesto Lafuente. Consta esta obra de 25 tomos, estando casi nueva. Informarán Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

**Se alquila** un almacén, propio para depósito en la calle del Doctor Allart. Darán razón en la calle de Imeldo Serís (Peletería de D. Serapio Melián).

**Don Pedro Schwartz.**—Alquila, separadamente, cada uno de los pisos de su casa, calle del General Antequera, número uno duplicado. Pueden visitarse todos los días laborables desde las 12 a las 15.

## LA HIGIENICA

AGUA VEJETAL DE ARROYO, premiado en varias Exposiciones científicas con medalla de oro y plata; la mejor de todas las conocida para restablecer progresivamente los cabellos blancos a su primitivo color; no mancha la piel, ni la ropa, es inofensiva y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano como si fuese la más recomendable brillantina. De venta en perfumerías y peluquerías a Depósito Central: Preciados 56, principal, Madrid

Ojo con las imitaciones. Exijid la marca de fábrica y en el presinto de cierra de la Caja la firma Arroyo.

### BULGARIA

Sociedad de Seguros Marítimos. Constituida desde el año 1891. En España trabaja: Seguros Marítimos, Transportes, Terrestres y Valores. Delegación General para España.

Alcalá, 40.—MADRID

Capital social	1.500.000'00 Francos.
Capital desembolsado	1.500.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1913.	22.508.517'73
Primas cobradas en 1913.	26.216.414'09

Accepta, a primas en competencia, seguros de mercancías en vapores y veleros, y efectúa seguros de cascos. Cubre los riesgos de guerra y los de arrastre o echazón. Liberalidad y prontitud en las liquidaciones de averías.

Agente.—Apoderado en Santa Cruz de Tenerife.

— FRANCISCO DE P. BERGILLOS —

Callao de Lima 7

Teléfono, núm. 301.

Agencias en todos los puertos de mar.

### Oficina de compra y venta de Plátanos

Se **COMPRAN** plátanos al por mayor y se **VENDEN** al por mayor y menor en el almacén calle de la Caleta número 4, frente a la Aduana.

(Se dan facilidades a las vendedoras ambulantes).

### Droguería de Manuel Ramirez Filpes

Valentín Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaban de recibir los siguientes artículos: Cerebrina Fournier simple y bronurada, Comprimidos de Vichy, Comprimidos de Globeol, Yodalose Galbraun, Solución de salicilato de sosa Clin, Vino Hourry, Elixir histogenol Maline, Carnine Lefranc grande y pequeña, Estafilsa simple y yodurada, del Dr. Doyen, Arrehol Astier Neufaline, Ampollas de Cianuro de mercurio, Ampollas de hemoplasme lumiere, Ampollas de electrargo, Ampollas de Electroseloniun, Píldoras saludables de Muñoz caja grande y pequeña, Gasterine Framont pequeña y grande.

No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte).



Venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general para las Islas Canarias  
DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ  
TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

### "LOS ALICANTINOS"

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita.

Expediciones al interior, e islas adyacentes, Cerveza "Pilsen" se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantuquilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos.

Servicio a domicilio; avieando por teléfono o al repartidor.

### F. PRATS.

### CORSETERÍA A MEDIDA

Imeldo Serís, 41 (A) frente a la calle del Norte

Corsés desde 1'00 a 50 pesetas. Fajas desde 1'50 a 40 pesetas. Siempre últimos modelos de París, Londres y New York. Comodidad, higiene y elegancia absoluta. Composición de corsés y fajas usados. Entrega a domicilio, o envío franco de porte. Casa de moda. Perfecta confección. Modista corsetera barcelonesa. Hermosas telas para corsés, fajas, tirantes y corselets a medida.

### Sección religiosa

Santos de hoy, día 29

San Pedro Armengol mártir.

Santos de mañana día 30

Santa Catalina de Sena, virgen y San Indalocio, obispo y mártir.

CULTOS PARA MAÑANA

**Parroquia Matriz.**—Misa rezada a las 8 y media, el rosario y letanía rezados, novena e himno cantado al Patriarca San José.

**Parroquia de San Francisco.**—Misas rezadas de 8 a 8 y media, a las 5 de la tarde, el rosario y letanía cantada, ejercicios del mes de Mayo, versos a la Virgen y oración final.

**Iglesia del Pilar.**—Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

**Capilla del Hospital civil.**—A las 5 y media misa rezada.

**Capilla de las religiosas de la Asunción.**—Misa rezada a las 6 y media; con exposición del Santísimo Sacramento, a las 4 y media, bendición y reserva de S. D. M.

**Capilla de las Siervas de María.**—Misa rezada a las 7.

**Capilla del Asilo de Mendigos.**—Misa rezada a las 6 y media.

**Capilla del Hospital de niños.**—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de Santa Catalina de Sena, virgen, con rito doble, color blanco.

### INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores

Médicos

ánexa a la Casa de salud del

Dr. Rodríguez López

Calle 25 de Julio núm. 23.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.

Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

### Cooperativa Civico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretendan deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

### Accesorias

Se alquilan dos bastantes espacios para depósito, en la calle del doctor Allart (antes Sol). Informarán: Rambla del General Gutiérrez núm. 21.

### Fermin Palma García

Médico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 5. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosolvaresan. Gratis Martes y Viernes. Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, número 26. Informarán calle de la Rosa número 25, 2.º

### V. Sierra Ruiz

Médico Cirujano

Ex Interno del Hospital Clínico de Zaragoza

Consultas de 2 a 4

Gratuita para los pobres los Martes, Jueves y Sábado a las mismas horas.

Asistencia a partos

**PARTICULAR 2.ª - Núm. 2**  
(Barrio de Salamanca)

**Novelas.**—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, á precios muy económicos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbase a "Gaceta de Tenerife".

**Anunciar es vender.** "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicas. Diríjase a la administración.

**Descuentos y facilidades a los suscriptores.**

**Academia**—Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Roman. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).



### Compañía Transatlántica

(Antes de A. López y Cia.)

Servicio del mes Mayo de 1917

El día 9 saldrá de este puerto, directo para Montevideo y Buenos Aires, el nuevo vapor de 15.400 toneladas.

### Reina Victoria Eugenia

El 10 de Mayo saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Poo, el magnífico vapor

### Santa Isabel

El Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona saldrá de este puerto el magnífico vapor

### Cataluña

El de Mayo saldrá de este puerto directo para Cádiz y Barcelona el magnífico vapor.

### Manuel Calvo

El día 18 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabana, Curacao y La Guaira, el magnífico vapor

### Buenos Aires

El 30 de Mayo saldrá de este puerto para Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao el magnífico vapor

### León XIII

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes,

Vida y hijos de Juan La-Rocha Alfonso XIII, 35.

### Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

### Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Capital suscrito 15.000.000'00  
Capital desembolsado 8.750.000'00  
Reservas en 31 de Diciembre de 1915 37.253.101'12  
Pagado á los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915 70.538.361'59

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y mudas propiedades.

Para informe dirigirse al inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandillo.—Alfonso XIII, 32.

Belgado:

EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señores Vida y hijos de Juan La-Rocha

Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación. Publíquense o no, no se devuelven los originales.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península. Librería Católica

Para nuestros lectores de La Laguna GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto en calle de Herradores.

## Línea a las Antillas DE LA COMPAÑIA TRASMEDITERRANEA

Hacia el día 28 del actual saldrá de este puerto para Puerto Rico y Habana el rápido vapor

### Torras y Bages

para cuyo puerto admite carga.

Para informes los consignatarios Bosch y Sintet (casa de J. A. Brage).

### "ALBINGIA"

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000

CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios. Delegado General para España y Agente General en Canarias. CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

### Sociedad Trasmediterranea de Barcelona

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores REINA VICTORIA, y DELFIN, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha luz eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.

CUATRO viajes al mes, saliendo de Tenerife los días 2 ó 3, 11, 17 y 26.

Servicio del mes de Abril

PARA CADIZ

Vapor DELFIN, capitán Bachs, el día 3.

PARA CADIZ Y SEVILLA

Vapor REINA VICTORIA, capitán Maestre, los días 11 y 26.

PARA CADIZ(VIA LAS PALMAS)

Vapor DELFIN, capitán, Bachs, el día 17.

PARA LAS PALMAS

Los días 7, 17, 22 y 29 á las 8 de la noche.

PARA SANTA CRUZ DE LAPALMA

El día 15 a las 8 de la noche.

AGENTE, J. A. BRAGE, Cruz Verde 24.

### FREMDENHHEIM

### "El Ciprés" Orotava

Einzig deutsches Haus auf Tenerife.—Wohnung und Beköstigung z. Z. 7-10Pesetas täglich. Bei längerem Aufenthalt Preisermässigung.—Anerkannt gute Küche. Herrliche, ruhige, staubfreie Lage Bäder. Elektrisches Licht. Telefon.

Adolf Stiehle, Besitzer.

## GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Redacción y Administración: San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TARIFA DE ANUNCIOS

Al mes . . . . .	1'50	En 1.ª plana, línea . . . . .	0'25
Trimestre . . . . .	4'50	2.ª id. id. . . . .	0'15
Año . . . . .	16'00	3.ª id. id. . . . .	0'10
Extranjero año . . . . .	24'00	4.ª 5.ª y 6.ª id. id. . . . .	0'05

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses

Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho á la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección **Anuncios preferentes**.

Se admiten esquelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

## CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que á la salida del teatro se servirán cenas á la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

### Trabajo a domicilio

7 DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

### "El consultor de los bordados"

Periódico quincenal

Dibujos prácticos y modelos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción

Edición de lujo. 1 año o sean 24 cuadernos y 12 láminas al precio de 12 ptas.

Edición económica. 1 año o sean 24 cuadernos 7 ptas. Se admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

### OJO

Se compran latas vacías de Aceite de olivo, calle La Noria núm. 4 esquina a Candelaria (a).

### Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15 SUBASTA

El día 29 de Abril a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 9 a 12 de la mañana. Santa Cruz de Tenerife, 16 de Abril de 1917

El Director Gerente, R. Hernández Sáyer.



PAQUETES DE PASTILLAS

FRESITAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 15 y 17	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia...	400	14 y 16	1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico...	350	16	1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 8 por tas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

DISPONIBLE PARA LA

### Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G.

cable alemán

### Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

Sr. Altolaguirre Palma, D. Federico	Oficial de Infantería.
Bertrán de Lis Sánchez del Agila, D. Luis	Oficial de Infantería.
Cenfor y Llopis, D. Andrés	Farmacéutico militar.
Conde y Conde, D. Juan	Capellán Castrense.
Fernández Oliva, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Garay y Galiano, D. Luis	Teniente de navio é Ingeniero Hidrógrafo
Jareño Ruiz, D. Emilio	Oficial Radio telegrafista y Maestro su perior.
Martínez Ballesteros, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Oliver Amorós, D. Miguel	Secretario intérprete del Cuerpo de Sanidad exterior y Perito Mercantil.
Ortega Nieto, D. Luis	Médico del Cuerpo de Sanidad exterior.
Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael	Del Cuerpo de Estadística y Profesor Mercantil.
Rizo González, D. Carlos	

Rosa Real, D. Julio de la

Vallino Balaguer, D. Vicente.

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real.

Para informes y detalles, pidanse Reglamentos.

### "Mundial Música"

Publicación mensual

La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música. Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros.

Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoras principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música.

Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.